



新春を迎えて



父母会長 清水 忠

平成5年5月10日創刊
平成20年1月20日発行
(第59号)
二松学舎大学父母会
(本 駿東京都千代田区三番町6番地16
(事務局)千葉県柏市大井2590
〒277-8585 TEL.04(7191)8756
二松学舎大学柏教学課
題字は
故鶴山貞廣常吉先生書



新年明けましてお目出度う御座居ます。全国の会員の皆様、
佳き新年を迎えたこととお慶び申し上げます。

昨年は、年頭から愚言を陳べ、今まで汗顔の至りです。「明けまして云々」の語句は、考えてみればこの世は苦労が多いもので、従つて今年こそは苦労が少しでも減ればいいとの願いが込められている習慣語なのでしょう。

さて、この世の苦しみのもとは人によつてもたらされる「人災」である、それに立ち向かう方法はあるか。二松学舎の人材育成力に、それは求められる力み、次回述べると書きました。

昔から、人々は漢学を「自己の人格を育成する」學問として学んできました。二松学舎が維新以降も「漢

読み返して汗顔の至りです。「明けまして云々」の語句は、考えてみればこの世は苦労が多いもので、従つて今年こそは苦労が少しでも減ればいいとの願いが込められている習慣語なのでしょう。

さて、この世の苦しみのもとは人によつてもたらされる「人災」である、それに立ち向かう方法はあるか。二松学舎の人材育成力に、それは求められる力み、次回述べると書きました。

あれ、今年も父母会を力強く推進していきましょう。



く、「舶来の新知識」でもなく教えてきたわけは、そこについたと思いまます。人の役に立つ、世の中の役に立つ人材の育成です。

二松学舎が生まれて百三十年たちます。その間、とても大勢の人達が入学し、漢学を学び、卒業していくました。そして世の為、人の為に役立つきました。

今日は人口も億を越え、「人格の陶冶」を目指した人達の割合が少なくなっています。早目に育てませんか。昔は藩校でまず少年時代から論語の素読を教えました。その方法を現代に広めたら如何でしょう。まず、星野所在地規模の都市で、全国に「論語の素読教室」を開設するのです。小学校の空き教室等を使い、講師は松谷会員（二松学舎卒業生）、奨励のため月謝を少々いただく。サッカースクール、野球教室等と違わないと思います。皆さんのいかが。将来の経済生活の役には立ちませんが、

こういう夢を、もう五年もみて

ます。楽しい初夢として。

さて何はどう

父母会員の皆さま、新年おめでとうございます。謹んで新年の賀を申し上げます。月並みながら、この年が会員諸氏、学生諸君、本学教職員にとりまして、また二松學舎大学にとりましても良い年であることを祈る次第です。

昨年は二松學舎創立一三〇周年を機に、たく祝えました。また記念式典、諸種の記念行事も無事果たし終え、二松學舎の存在を少なからず世に知らし得、将来へ向けての地歩を確立するに役立つものと思ひます。また、九段に新たな用地を獲得、新校舎の建築に着手できる目処が立つなど、大学の九段集約に向けて一步も二歩も前進した年でありました。

昨年一年を象徴する一字漢字が「偽」であったのは、時代世相を反映するものであつたとしても、残念なことです。特に食産業の方で灾害こそなもの、偽装、虚偽による永年培つて来た信用が一挙に失墜、企業体そのものが瓦解する危機を生みました。まさに「胡麻劇乱」の事態です。私は大阪で生まれ、本籍を三重に有する人間ですので、船場吉兆、赤坂



风格ある大学を目指して —年頭にあたり—

—年頭にあたり—

學長今西幹

昨年一年を象徴する一字漢字が「偽」であつたのは、時代世相を反映するものであつたとしても、残念なことです。特に食産業の方で実害こそなもの、偽装、虚偽による水年換算で来た信用が一挙に失墜、企業体そのものが瓦解する危機を生みました。まさに「胡麻禍乱」の事態です。私は大阪で生まれ、本籍を三重に有する人間ですので、船場吉兆、赤坂吉三郎の事態には関心を持ちました。

ところで、時年の高値で販売している現代の不朽の名著「國家の品格」の著

幕末・明治の開国期、来朝の外国人

風格のある大学。それは夢見るのでなく、実現に向けて尽力するところに生まれ出るものです。

父母会の皆様　厚くおめでとうございます。

月から校舎
建築に着工
することと
なっています。
平成二十一年度竣
工の予定で
す。この校舎の建設と併せ、現九段
校舎の改修を計画しており、大学では、
九段地区での授業について検討

的で、これがまた、二級学舎の水道工事等の事業収入等の増加策を講じ、学納金の収入にのみ依存する取構造を改め、財政の基盤の強化に努めてまいりました。その一環として、①大学の教育研究環境整備、②学生の奨学金の基金を柱とする奨励活動をすることになりました。(両附属高校関係の募金活動も同じ趣旨で始めました)特に、②の奨学金は、昨年、貸与

十八】)を会場に「狂言研究会公演」が開催されました。学生のみなさんにはこのような形で、創立記念式を祝う行事に参加していただけたことをたいへん嬉しく、感謝申し上げます。父母会にも多大なご支援をいただきました。津村、大藏両先生の熱心なご指導と、学生諸君の真剣な取り組みとで大舞台を踏むことになりました。

平成三十年の年頭にあたり、父母会の皆様のご健康とご多幸、学生諸君の前途



新しい年を迎えて

理事長 大山徳

に向かって船出する年です。

しておき、間もなく結論が出る予定です。

奨学金の制度を設けましたが、更に、
給付奨学金を充実させ、学生生活を

の会報で佐藤前理事長のご挨拶でもご報告がありましたとおり、大学の九段集約のため、九段上の交差点の傍の土地（千代田区九段南二丁目一番地）を購入しましたので、校舎建設に取り掛かります。土地面積は二三八坪、建物延べ面積は二三八坪、十階建、主として教室仕様となります。昨年十二月から現在のビル解体に着手しており、五月中旬にかけ

大学の九段集約と大きく述べるが、附属沼南高校を含めた柏キャンパスの利用方法です。大学の図書館、体育館、グラウンド、武道館、クラブ棟等、九段には移転できないものもあります。柏キャンパスの有効活用の検討を開始します。

第二には、昨年十二月にお手元に届いたかと思いますが、「二松学舎教育研究振興資金」募金活動を始め

支援してまいります。また、これままで入学時の乞う協力をお願いしてきました、「教育振興資金」の募集を止め、一元化を図りました。恒常に募金活動をしておりますので、ご理解をいただき、ご協力とご支援をお願い申し上げます。

おでこを立てる
まつや、手で頭をさす
人や、頭をかぶる
者。その間
一冊の本
立て人情の
ます。人の
うそつけ
うの顔を



◇いかに学生のことを考えて取り組んで下さっているか、よく分かりました。安心して学校にお任せであります。

◇来て良かったです。ありがとうございました。

◇昨年、一昨年時の中洲記念講堂より、五〇七教室の方が明るく、机もあって良かったです。

◇とても有意義な会でした。

◇挨拶は短めにお願いします。その分キヤリアンセンターの話を多くしてください。

◇学部の内容がよく分かった。

◇（子供が）二年生ですが、早めに聞いておいてよかったです。

◇ありがとうございます。

◇娘のゼミの先生、渡辺先生のお話、大変感動いたしました。今後共宜しくご指導くださいます様、お願ひ申し上げます。

◇大学の雰囲気はよくわかりました。

◇三年生の保護者です。初めて参加させていただきましたが、もっと早く参加すべきだったと反省しております。

◇図書館で水木コナーの見学を始められたが、内容は非常にすばらしかった。水木さんの「人」が過ぎて、かんべくる感じでした。

◇地理的問題で子供にアパートーー住まいをさせており、状況を殆どつかめていないのが現状でした。

◇履修表に出席に関する情報を希望します。個人別ならBetterですが率でも…。

◇教育公務員情報もう少し詳しく教えてくださいれば助かります。

【柏校舎】

◇大学の状況が分かりやすく良い学長・学部長に直接話が聞けるのが良い。

◇就職説明会の時、本学は在学中に人物が充実するとのお話がありました。おおいにありがたいことだと思います。

◇親の方がわからないところで聞いています。時間がなかった様ですがもう少しくわしく聞きたかった。

◇学内を見学出来るのはよいです。

- ◆大変参考になりました。ありがとうございました。
- ◇今西学長、野村文学部長、鈴木国際政経学部長の説明についてはは
心に伝わる言葉でした。
- ◇キヤリア教育のおかげで就職への意識に目覚めて就活充実していく

- ◆大変参考になりました。ありがとうございます。
- ◇今西学長、野村文学部長、鈴木国史部長の説明については、心に伝わる言葉でした。
- ◇キャリア教育のおかげで就職への意欲に目覚めて就活充実していくと思います。

△次回講演を行う場合はどのような内容を希望されますか？

【九段校舎】

△教員採用試験、採用状況等についての調査結果

△今回の講義内容を深くして継続するためのアイデア

■【回答】(大学より)
メニュー・種類等については、今後とも調査・改善を続けてまいります。
■「講演会」について
※次回講演を行う場合、どのよう
シートの記入などのハウツー。会
社説明会などの（昨年度版でもいいので）スケジュール表。
◇同じように就職のこと。
◇就活のタイミングをもう少し詳
く。

◇ 赤い方が無表情であった。ハンバーグ、パスタ、オムライス等メニューがもう少しあつたら良いです。

【柏校舎】

◇ カツカレー食べましたが、カツはまずい。

◇ O.B.を招いたキャリア講演会、座談会。

◇ もう少し具体的、現実的な話。

◇ 具体的情報、就職面接、エントリートリセイ。

- ◇もっと多くの種類があつたら良い
と思います。
- ◇十三階のレストランでもお茶した
かつたです。
- ◇コンビニのお弁当を器に移し変え
た様な、味気が無かつた。
- ◇本大学生が就職する可能性の高い
(また人気の高い)業界の情報(企業
職先)など、より具体性のある内
容を入れた講演。
- ◇プロの講師の話ではなく、企業の
な情報が知りたい。

約結果の一部が前号「編集後記」にも記載されておりますが、その詳細をここに掲載いたします。

■「学食体験」について

◇企業の就職担当者等、特に大手と申します。

◇今後も就職関係の講演が良いと申します。

◇中小と各々採用側から見た学生の評価、二松学生はどうかなど

◇ごく一般的な内容である。具体的

【九段校舎】

◆就職についての現状と対策。親の
のかかわり合い方。
◆せっかくですので、前もってのば
ではなく、中身の話が聞きたかった
◇親と子供の二人三脚の話は大変な
かりやすかつた。次回もう一度聞
きたい内容です。

15

- ◇ 進級に関連した話が多かつたが、進級が問題になつてゐるという」とであり、残念に感じた。
- ◇ 履修単位について伺えて参考になりました。ありがとうございます。
- ◇ 父母に情報のはいりにくい部分を教えて欲しい。
- ◇ 履修登録と卒業要件について具体的にわかりやすく話を聞いていただけたので良かった。
- ◇ 有意義な懇談、大変に有難うございました。
- ◇ 履修のことが、親もよくわかつていなかつたので、参加でき良かった。
- ◇ 個別相談は、事前八方キで希望を出しましたが、二時間待ちでした。
- ◇ 事前に希望をとるのであれば、時間の取り方への配慮が欲しいと感じました。
- ◇ 今日は、お世話になりありがとうございました。色々話を聞くことができとても良かったです。これから親子のかかわりいい話し合いの参考にしたいと思います。
- ◇ 憧談会の内容とは関係ありません

- ◇これまでの接し方が判らず、今回のはじめての懇談会に参加させて戴き、大変参考になり、方向性が判った様な気が致します。
- ◇非常にわかりやすく説明されていてありがとうございました。
- ◇具体的な話が興味深い。総論的な

◇マニユアル通りで一般論、熱意がない。特別聞くことのほどでない

△次回も就職関連が良いと思います。
今後は特に、二松学舎大学の状況
も内容に入れて講演されると良い
と思います。

いる内容なので、子供たちが、学校でどんなことを学んでいるのかとか、文学でも経済学でも良いから教えてもらえる話が良い。 ◇やはり、就職に関すること。 ◇就職活動に成功した先輩方の座談会。何が成功したポイントだった

◇二松学舎の学生を採用したい企業
はどのような企業でしょうか？

【柏校舎】

◇最近の就職状況が、わかりやすく
まとめてあり良かったと思います。

◇今回のお話は、私たちは分かつて

◇資料が分かりやすく、勉強になりました。
◇参考になりました。
◇講演者への質問時間をとつてほしかった。
◇具体的に二松の学生を希望している社名。

◇親と子供の二人三脚は無理。サポート・声かけのタイミングのポイントはどこか？子供との対話はどうまで必要か？

◇もっと早くこのようなお話を聞いておけば良かったと思いました。



した。



創 縁



かないというのが眞実です。僕が一年生の時、この学園祭は開催するのがやつと、極めてござんまりとしたものでした。他大学に見られるような盛り上がりではなく、ひたすら身内だけのもの、というものがだつたように思います。だから僕は、この創縁祭を、もっと誇れるものにするべく、三年間を実行委員に身を捧げる決心をしました。

そして三年目の今年、父母会の方々、参加団体の人達、そして何より実行委員会のみなのお陰でこんなに素晴らしい学園祭を「創」ることが出来ました。今まで関わってくれた全ての人に感謝！本当に、ありがとうございました！



祭

創縁祭を終えて

学園祭実行委員長

高橋 遼平

僕が二松学舎大学の創縁祭の運営に関わることになって、早いもので三年が経ってしまいました。

◎本年度のテーマは「百三十年、百三十色。」という、二松学舎の歴史あるカラーを前面に出したいという気持ちが表れたものでしたが、僕にとっての二松学舎は、この三年でし



キヤリアセンターでは、三年生の就職支援として、昨年の十二月二十日に学内合同企業説明会を開催いたしました。内容は、本学の学生を毎年採用する企業のうち優良企業七十二社に参加いただきブースを設けて学生が説明を受ける形式です。この七十二社は、本学

キャリア
センター
だより◎

教員を目指す一年生には必ず受講させて下さい。

最後に、まだ進路が決定していない四年生については、現在も就職先の斡旋を行っております。企業からの推薦求人も届いております。諦めることなく、キャリアセンターにご連絡下さい。

学生相談室では、だれでも参加できる催しを行っています。今年度は、晚秋の一日の午後、柏キャンバスのフリースペースを使ってアロマテラピーの会を行いました。アロマテラピーは、よくわからなくて近寄りがたい印象を持つ方もいるかも知れませんが、今回は難しいお話を抜きにして、素朴に香りを楽しむ場にしてみました。

参加した方々は思い思いの香りをブレンドして、オリジナルのバソルトを作りました。きっとその夜のお風呂は普段と一味違うお楽しみになったことと思います。学生相談室には、やわらかな香りがしばらくの間漂っていました。

さて、香りを楽しむことでリフレッシュ効果はあったでしょうか? 大学生活の中心は、文字の世界です。文字で書かれた文献に取り組み、論理的に対象を説明することを求められます。これらの知的な活動は、脳のこく一部の働きを酷使することになりがちです。この

発見といえるかもしれません。

このように、学生相談室では、大学生生活で不足しがちな活動を提供し、学生生活のバランスを整えるお手伝いもしています。随時、掲示で催しのお知らせをしています。根をつめて考えがちな方には、どうぞ次の機会の参加をお勧めします。

59

に より 改田 明子

カウンセラーセミナー

ような文字と論理中心の生活に不足しがちなことは、見る、聞く、触る、「喰く」、「味わう」といった五感を活用した経験です。自分の好みの香りを自分の感覚を頼りに探してみると、作った香りを楽しむこと。このような活動は理屈抜きで楽しみたいものです。リフレッシュ効果は、普段不足しがちな活動を補うことで得られるものであります。

おまけに、自分好みの香りがほかの人好みと違っていることに気づいたり、意外にも、ほかの人の香りのほうが、自分の好みと思って作った香りよりも気に入ったりということもあるでしょう。それは、ちょっとした自己発見といえるかもしれません。

このように、学生相談室では、大学生活で不足しがちな活動を提供し、学生生活のバランスを整えるお手伝いもしています。随時、掲示で催すのお知らせをしています。根をつめて考えがちな方には、どうぞ次の機会の参加をお勧めします。

「楽しい読書生活」

い讀書生活

平成十九年度交換留学生として中伊・ファンさんに日本での大学生として中五日、飯田橋駅近くの後楽園に引っ越し越した。前期は柏、後期は九段という二松学舎の学生の皆さんと同じだ。柏キャンパスにいる時間は短かっただが、二松学舎の初イメージとして、立派な図書館があることは、印象的だった。柏原から北のほうへ十分歩くと、柏市立図書館だ。本は勿論のこと、雑誌や新聞などが多くそろっていて、周りの人たちが読書をする中、自分がほしい情報を得るのは、実に楽しかった。

引っ越し越して、文京区の区役所で外国人登録証をもらつた後、東の方に歩いていくと、目の前に現れたのは、東大の赤門。中に入ると、クラシックな建物の本郷総合図書館があつた。中は、本の山積みだった。九段校舎から出て、東の方へ二十分ほど歩いたら、有名な神保町の古本屋街だ。

孫偉珍さんとオーストラリアのジョー
について綴つてもらいました。

「ビスがいい」という特徴をそのままお伝えする方々の気持ちも、部活を通じてわかれました。日本のサラリーマンは、たとえ忙しくても、体調が悪くても、偉い先輩方と付き合わねばならない日本の店員さんは、知らない人に「お客様」と言わなければならぬ先輩や、OBなど重要な地位の人に対する敬意で、ずっと尊敬して接しなければならない、という気持ちがわかるようになります。そして、それに慣れてきたら一生懸命働かねば落ち着かないという気持ちもわかりました。

部活に入ったから、私は留学生としても、一人の人間としても成長しました。それに、日本の特徴、日本人の考え方と気持ちも、経験できるようになりました。最後に、ずっと言わなかつたのですが、いい思い出を作りました。それができるように私を支援して下さった皆様に、とにかくありがとうございます。いい思い出を作つて、いい経験をさせて下さつて、誠にありがとうございました。

交換留学生の声

「二松学舎大学で得たもの」

り進まないのでしょう。

《渡辺ゼミナール》

私達の所属する「森野ゼミナール」は、日本語について学んでいます。日本語の文法・敬語・文字等にみられる諸問題を、各自がテーマを決めて考察していくます。例えば、「ら抜きことばは誤用か」や「人物の呼称に用いる『ちゃん』について」などのテーマを各々が定め、研究します。ゼミ生全員が積極的に参加しているので、発表者への質疑も盛んです。

森野先生は日本語学について幅広い知識を持つてい
私達渡辺ゼミは、マクロ経済について各々が調査し、レジュメを上げて発表するスタイルで学習している。それぞれのレジュメに、先生からの補助的な解説も加えられ、更なる習熟度の向上を実現している。

このレジュメ発表に加え、英文で書かれた経済に関する書物を翻訳する学習も行っている。翻訳作業は大変面倒ではあるが、この英文の中には、今まで知る事の無かった知識を得ることができる。又、マクロ経済につ

《森野ゼミナール》

私達の所属する「森野ゼミナール」は、日本語について学んでいます。日本語の文法・敬語・文字等にみられる諸問題を、各自がテーマを決めて考察していくます。例えば、「ら抜きことばは誤用か」や「人物の呼

称に用いる『ちゃん』について」などのテーマを各々が定め、研究します。ゼミ生全員が積極的に参加しているので、発表者への質疑も盛んです。

森野先生は日本語学について幅広い知識を持つてい
私達渡辺ゼミは、マクロ経済について各々が調査し、レジュメを上げて発表するスタイルで学習している。それぞれのレジュメに、先生からの補助的な解説も加えられ、更なる習熟度の向上を実現している。

このレジュメ発表に加え、英文で書かれた経済に関する書物を翻訳する学習も行っている。翻訳作業は大変面倒ではあるが、この英文の中には、今まで知る事の無かった知識を得ることができた。又、マクロ経済につ

探訪

五百三日記



創立130周年記念式典 盛大に開催される

平成十九年十月十日(水)午前十時から、本学九段校舎中洲記念講堂において、二松学舎創立一三〇周年記念式典が、文部科学省、私学関係団体、父母会役員、大学関係者等の来賓を迎えて行われた。式典は、水戸英則常任理事の開式の辞に始まり、国歌斉唱、大山徳高理事長、今西幹一学長の式辞に続き、池坊保子文部科学副大臣、原田嘉中日本私立大学協会副会長、鳥居泰彦日本私立学校振興・共済事業団理事長からそ

れぞれ祝辞があった。続いて、名譽役員・名誉学位称号授与、学術文化奨励賞表彰があり、校歌を齊唱の後、渡辺和則副学長の閉会の辞をもつて滞りなく終了した。

記念式典終了後、同会場において、

お茶の水女子大学藤原正彦教授によ

る「祖国とは国語」と題する記念講

演が行われた。講演会終了後は会

場を十三階と地下一階に移し、記念

祝賀会が開催され、二松学舎の新た

な門出を祝った。



2号館玄関の自動ドア

1号館玄関のスロープ



柏校舎図書館の市民開放

十月から、柏市内の四大学で図書

館が開放されることになった。二

松学舎大学柏図書館でも、登録し

た方を対象に市民開放を行なって

いる。

クラブ棟のリニューアル
○パリアフリーハウス
バリアフリーハウスとして、一
号館・二号館・五号館において、
次の工事が実施された。

- ①身障者用のトイレの設置
- ②自動ドア・スロープの設置・改修
- ③エレベーターの設置・改修
(二号館東側エレベーター設置
については、現在進行中)
- また、この工事に伴い、一号館
内のトイレを全面的に改修した。

卒業パーティーの開催

父母会主催の卒業パーティーが本年度も開催されます。本年も昨年同様、会場は「帝国ホテル」です。盛大なパーティーとなることを期待しております。父母亲会が発足して十四年、卒業パーティードも十二回目を迎えました。文学部・国際政治経済学部の卒業生の皆さんには、法人役員・教職員を加えて楽しいひとときをお過ごしいただきたいと思います。

卒業式が終了しましたら、卒業生の皆さんお説いあわせの上、帝国ホテル「孔雀東の間」までお集まりください。

学生記章報告

新木秀弥君 毎日書道展入賞

學生顯彰報告

編集後記

卒業ハーレムの開催

父母会主催の卒業パーティーが本年度も開催されます。

本年も昨年同様、会場は「帝国ホテル」です。盛大なパーティーとなることを期待しております。

父母会が発足して十四年、卒業パーティも十二回目を迎えました。文学部・国際政治経済学部の卒業生の皆さんには、法人員・教職員を加えて楽しいひとときをお過ごしいただいたいと思います。

【日時】平成二十年三月二十五日(火)
【会場】帝国ホテル
【料金】孔雀東の間 午後二時~四時

卒業式が終了したら、卒業生の皆さんお説あわせの上、お集まりください。

新木秀弥君 毎日書道展入賞

九回毎日書道展U23で、文学部中国文学科四年の新木秀弥君が、漢字部II類で入賞しました。

七月八日から開催された「第五十九回毎日書道展」で、文学部中国文学科四年の望月真里さんが、大学部で文部科学大臣奨励賞を受賞しました。

七月二十八日から開催された「第九十二回書教展」で、文学部中国文学科四年の望月真里さんが、大学部で文部科学大臣奨励賞を受賞しました。

七月二十八日から開催された「第十二回全国高校大学生書道展」で、文学部中国文学科二年の多田直希君が書道展賞(篆刻部)を受賞しました。

八月二十一日から開催された「第十二回全国高校大学生書道展」で、文学部中国文学科二年の多田直希君が書道展賞(篆刻部)を受賞しました。

多田直希君

書道展賞(篆刻部)

●公開科目

学部・大学院で開講している授業のうち、原則として演習科目を除く全ての授業科目を公開いたします。

●募集要項

平成二十年度の募集要項についてのお問い合わせは、二月になりますからお願いします。

●受講料

一科目 通年科目 三万円
半期科目 一万五千円

●問い合わせ先

二松学舎大学教学課・柏教学課